

LEYENDO EL SUR

Superhéroes en acción por los maíces nativos

En esta sección presentamos las novedades editoriales de Libros ECOSUR. Le toca el turno a Dzit Bacalito y las variedades de maíz frente a Transgénico ¡Conócelas!

Maayat'aan (maya): Máaxo'ob kanáantik u xi'imilo'ob k kaajal

Ti' le jaatsa' kek ts'áaik k'ajóolbil le túumben meyajo'ob yaan ichil Áanalte'ob ECOSUR. Bejla'e' yaan k k'ajóoltik Dzit Bacalito y las variedades de maíz frente a Transgénico. ¡Ka k'ajóolto'ob!

Bats'i k'op (tsotsil): Jpojvanejetik ch-abtejik ta spojel li bats'i iximetike

Ta jchop vun li'e ta xka'ktik ta ilel ach' a'yejetik ta vunetik yu'un ECOSUR. Dzit Bacalito y las variedades de maíz frente a Transgénico. ¡Ojtikino!



Dzit Bacalito y las variedades de maíz frente a Transgénico

Adriana Tapia-Hernández y
Elda Miriam Aldasoro-Maya

El Colegio de la Frontera Sur

Formato:

📖 Impreso, ISBN: 978-607-8767-84-7

Tipo de obra:

Historieta de divulgación de la ciencia.

Serie/s:

- 🌱 Conservación y restauración de la biodiversidad.
- 📖 Divulgación de la ciencia.

Público al que va dirigido:

Público en general, en especial a la niñez y a las familias campesinas.

“Los maíces nativos somos los héroes silenciosos, base de su alimentación y de su ser. Deben impedir que desaparezcamos de la Tierra.”



Objetivo de la obra

Honrar las reflexiones y acciones de las familias campesinas que conservan y resguardan los maíces nativos, lo que ayuda a contener la dispersión de variedades transgénicas. También se busca inspirar a niñas y niños que serán el relevo generacional en el Área de Protección de Flora y Fauna Cañón del Usumacinta (APFFCU), en Tenosique, Tabasco, donde se desarrolla la historia, aunque es extrapolable a otras latitudes.



¿Cómo se obtuvo la información?

La obra es resultado del trabajo doctoral de una de las autoras, con fundamentos en la investigación acción participativa y en la transdisciplina. Se desarrolló en varios ejidos del APFFCU, para comprender los saberes contemporáneos de las familias campesinas en torno a la milpa.

¿Por qué debemos leerlo?

Este material nos aproxima al saber contemporáneo de un territorio que busca resguardar los maíces nativos frente a la contaminación transgénica. No solo convoca a la población a proteger las semillas nativas y criollas, también es una alerta para la sociedad en general dado que la contaminación transgénica se expande por los territorios.

Tres datos relevantes

 Se optó por el formato de historieta dirigido a la niñez, a fin de reforzar la relación de los padres con el maíz.

 Se presenta una historia verídica y gente real implicada en la contención del maíz transgénico. Los bocetos de los dibujos se mostraron a personas clave de la zona, quienes aportaron para que la esencia del territorio quedara reflejada.

 Los saberes contemporáneos son uno de los ejes de la obra: creencias, conocimientos, sentimientos y prácticas en torno a los maíces nativos y los sistemas milpa.

Adriana Tapia-Hernández estaba documentando los saberes contemporáneos de la milpa, cuando escuchó hablar del maíz sanfosato, cuya principal característica es resistir al herbicida glifosato.

Las familias campesinas no sabían que se trataba de maíz transgénico ni de los potenciales riesgos de su uso para la salud humana, el ambiente, los suelos y su memoria cultural y sentimental. A partir de ello, las autoridades comunitarias y la academia plantearon una colaboración con las autoridades correspondientes para atender la situación.

Distinciones

La historieta se dio a conocer en escuelas de nivel primaria adscritas al sector escolar 16 y al subsistema de Educación Indígena en Tenosique, Tabasco, así como a autoridades comunitarias, colaboradores locales, instancias gubernamentales y educativas, y en ferias de intercambio de semillas en el centro de México. El aprendizaje que se ha desprendido de esto y la interacción positiva con las familias campesinas del APFFCU es el mayor reconocimiento.

El catálogo Libros ECOSUR ofrece materiales académicos, manuales para el manejo de recursos naturales y guías científicas, además de obras de divulgación y audiolibros, dirigidos a profesionistas, productores, instancias de tomas de decisiones, audiencias con discapacidad visual y público en general.

Encuentra esta y otras novedades editoriales en www.ecosur.mx/libros y www.altexto.mx
Y en alrededor de 100 librerías en México. Los libros digitales en versión epub también están disponibles en librerías y tiendas como Amazon, Google Books, Apple Books, Kobo, Barnes & Noble, Gandhi y Gonvill.

Información: libros@ecosur.mx y ochow@ecosur.mx